



LE LIBRE-ARBITRE DANS LE SPORT

COMMENT LE RUGBY
S'OUVRE AUX PERSONNES LGBTQIA +

11 OCTOBRE 2023
AU CARREAU DU TEMPLE, PARIS



EDITO

“

Au rugby, tous les profils peuvent exceller. Sur les terrains comme dans la vie, c'est la force de nos différences qui nous fait avancer, collectivement. Ces différences, nous avons l'ambition qu'elles ne soient plus jamais une cause d'exclusion, avec le programme RUGBY is my PRIDE.

Nous avons la conviction que cette Coupe du Monde de Rugby 2023 est l'occasion idéale de bouger les lignes, et de faire avancer la cause des personnes LGBTQIA+. Avec ce symposium, le premier à être organisé dans le cadre d'un grand événement sportif international, nous souhaitons ouvrir le débat et aborder ces sujets d'inclusion qui nous sont chers à l'occasion de la journée mondiale du coming-out.

Nous espérons que cette journée, ouverte à tous et toutes, œuvrera à faire évoluer les mentalités, et à faire du rugby le sport progressiste et inclusif qu'il se doit d'être ! ”

Jacques Rivoal
Président France 2023

“

Les valeurs d'inclusivité et de respect sont au cœur de l'ADN de notre sport. World Rugby s'engage depuis de nombreuses années avec les associations et notamment l'International Gay Rugby pour promouvoir un rugby pour toutes et tous, divers, inclusif et représentatif de la société.

Nous sommes ainsi très fiers de nous associer, avec l'ensemble de la famille du rugby, à ce tout premier symposium pour mettre sur le devant de la scène la lutte contre les discriminations LGBTQIA+, et débattre de la place du rugby et du sport dans le changement des mentalités. À tous les participants et intervenants, merci de votre présence. Nous vous souhaitons un excellent symposium, à la fois riche, bienveillant, engagé et respectueux. ”

Michel Poussau
RWC 2023 Directeur du Tournoi – World Rugby

“

La Fédération Française de Rugby est précurseur dans les actions en faveur de l'inclusion et l'égalité. Elle le doit à l'immense travail de sa commission Anti-Discrimination et Egalité de Traitement (CADET) qui lutte sans relâche contre le racisme, l'homophobie ou la transphobie notamment. La FFR est ainsi la première fédération récompensée par la remise du label ministériel « FIER » pour son implication sur le sujet.

En œuvrant au quotidien pour que chacun puisse exercer sans contrainte son libre-arbitre dans le rugby et en créant du lien entre toutes et tous, quelles que soient les origines, le sexe ou le genre, la FFR assume pleinement son rôle éducatif et citoyen en plus de son rôle sportif. ”

Florian Grill
Président de la FFR

“

La Ligue Nationale du Rugby est engagée depuis 2017 dans une stratégie d'engagement sociétal qui embarque l'ensemble de l'écosystème du rugby professionnel, en s'appuyant sur les valeurs du vivre-ensemble, de l'inclusion, de la diversité, mais aussi dans la transition écologique et la solidarité.

Il nous paraissait donc naturel de faire partie de ce projet commun avec l'ensemble des institutions du rugby. L'engagement de la LNR sur les luttes contre les discriminations n'est plus à démontrer, c'est un travail de fonds que nous menons, tant dans nos centres de formation qu'avec les équipes professionnelles, les syndicats et les fédérations de supporters. ”

René Bouscatel
Président de la LNR

ORGANISATEURS

Le symposium *Le libre-arbitre dans le sport : comment le rugby s'ouvre aux personnes LGBTQIA+*, est organisé par le Comité d'Organisation de la Coupe du Monde de Rugby France 2023, la Fédération Française de Rugby et sa CADET (Commission Anti-Discrimination et Egalité de Traitement), la Ligue Nationale de Rugby, avec le soutien de World Rugby et la Ville de Paris, et en collaboration avec l'État - Ministère des Sports et des Jeux olympiques et paralympiques, Ministère délégué à l'Égalité entre les femmes et les hommes et la lutte contre les discriminations.

Ce symposium est organisé sous l'égide scientifique de Philippe Liotard, Chaire LGBTQI+ du Laboratoire sur les Vulnérabilités et l'Innovation dans le Sport, Université Lyon1, de Valentin Brouttier Ingénieur d'études, de recherche et de formation / Chargé de projet Chaire LGBTQI+ Université Claude Bernard Lyon 1 et JB. Moles, Docteur en Sciences des Sports, ex-enseignant-chercheur Staps Montpellier 1, président de la CADET-FFR, à la genèse de cet événement.



REMERCIEMENTS À :

- Tous-tes les intervenants-es qui ont répondu à nos demandes
- Toutes les institutions qui soutiennent l'action menée dans le cadre de RUGBY is my PRIDE et qui s'engagent à nos côtés
- Les deux partenaires majeurs de la Coupe du Monde de Rugby France 2023, Société Générale et Mastercard, et Education First, Fournisseur Officiel, qui s'engagent et soutiennent financièrement le programme RUGBY is my PRIDE
- Tous les bénévoles et leur engagement constant, qui n'ont pas compté leur temps pour préparer ce symposium et le tournoi
- La Ville de Paris et toute l'équipe du Carreau du Temple pour l'accueil du symposium

PROGRAMME

Ouverture officielle – Allocutions

- **Pierre Rabadan** - Adjoint à la Maire de Paris en charge du sport, des Jeux olympiques et paralympiques et de la Seine
- **Jacques Rivoal** - Président France 2023
- **Amélie Oudéa-Castéra** - Ministre des Sports et des Jeux olympiques et paralympiques
- **Bérangère Couillard** - Ministre déléguée, chargée de l'Egalité entre les femmes et les hommes et la lutte contre les discriminations
- **Michel Poussau** - RWC 2023 Directeur du Tournoi – World Rugby
- **Florian Grill** - Président de la FFR
- **René Bouscatel** - Président de la LNR

SESSION 1 - Mixité et inclusion des personnes LGBTQIA+ dans le sport

- **9h30 - 10h30** : État des lieux - masculinité dans le rugby
- **10h30 - 11h30 | Table ronde 1** :
Expériences de l'homophobie dans le rugby
- **11h30 - 12h30 | Table ronde 2** :
Bicatégorisation, féminité et mixité

12h30 - 13h30 :
pause et buffet

SESSION 2 - Inclusion des personnes trans' et intersexe dans le sport

- **13h30 - 14h00** : Introduction - pertinence et enjeux de la session
- **14h00 - 15h00 | Table ronde 3** :
Expériences sportives trans'
- **15h00 - 16h00 | Table ronde 4** :
Règlementations sportives, entre inclusion et exclusion

AGORA - Et maintenant on fait quoi ?

- **16h00 - 17h30**
Échange et discussion collective

Conclusion

- **Florian Grill** - Président de la FFR

Les tables-rondes et l'agora sont animées par **Philippe Liotard**, Chaire LGBTQIA+ du Laboratoire sur les Vulnérabilités et l'Innovation dans le Sport, Université Lyon1 et **JB. Moles**, président de la CADET FFR, Docteur en Sciences des Sports

INTRO

LA DIVERSITÉ DANS LE SPORT, UNE FORCE À CÉLÉBRER.

Dans les vastes stades et sur les terrains où la passion pour le sport prend vie, il existe un potentiel extraordinaire pour tisser les fils de l'unité et du respect des différences. Comme un peintre devant une toile vierge, les rugbymen et rugbywomen ont le pouvoir de créer un tableau de tolérance et d'harmonie qui transcende les frontières et les préjugés.



**SUR LE TERRAIN,
IL N'Y A NI RACE, NI GENRE,
NI ORIENTATION SEXUELLE,
SEULEMENT DES COMPÉTENCES,
DE LA PASSION,
ET UN DÉSIR DE RÉUSSIR...**

Le rugby, par son essence, est une célébration de la diversité. Chaque joueur apporte une histoire unique, une expérience différente, et ensemble, ils forment une mosaïque vivante de talents et de cultures. Comme les couleurs d'un arc-en-ciel, ces différences devraient être célébrées, non pas comme des barrières mais comme des ponts vers une compréhension plus profonde.

Sur le terrain, il n'y a ni race, ni genre, ni orientation sexuelle, seulement des compétences, de la passion, et un désir de réussir. C'est un lieu où le respect est gagné par la persévérance, où la camaraderie se tisse dans la sueur et les larmes partagées. Chaque coéquipier est un compagnon de voyage, un partenaire dans la quête de l'excellence.

Les joueurs et joueuses de rugby, les sportifs plus généralement, en tant que modèles, peuvent devenir des phares de l'inclusion et de la tolérance. Ils peuvent lever leur voix contre les discriminations, répandre le message que sur le terrain de jeu, tout le monde est égal. Le respect des différences devrait être gravé dans la pierre de chaque match, une devise rappelant que le sport est un langage universel qui transcende les frontières.

Le bien vivre-ensemble et le respect des différences peuvent être les véritables médailles d'or de chaque sportif. Comme des ambassadeurs de l'inclusion, ils peuvent montrer au monde entier que la diversité est une force à célébrer. Ainsi, sur et en dehors du terrain, les sportifs peuvent inspirer une société plus unie, où la couleur de la peau, l'orientation sexuelle, et l'identité de genre sont célébrées comme des atouts qui enrichissent notre tissu collectif.

À l'occasion de la Coupe du Monde de Rugby France 2023, la grande famille du Rugby rassemblée autour de France 2023, World Rugby, la FFR et la CADET, la LNR et tous les clubs de rugby inclusif est fière de défendre cette noble cause, de contribuer par ce symposium et le tournoi *Pride Rugby Cup* à sensibiliser tout le monde sportif (fédérations, club, licenciés, pratiquants ou simples fans...) de réduire préjugés, stigmatisations et discriminations et tisser les fils de l'unité et du respect des différences.



“

J'ai repris le rugby en avril 2016 alors que ce n'était pas du tout dans mes projets de vie. J'ai commencé en F1 pour arriver en top 12 depuis 2018 ! Je me suis aperçue que j'ai réalisé un rêve, celui de jouer dans l'élite du rugby français grâce à la réglementation déterminée par la CADET et adoptée par la FFR.

Aujourd'hui je vis pleinement ma passion sans me poser de question : un bonheur sans pareil ! Ne jamais abandonner, toujours croire en ses rêves et avancer sans jamais se retourner ! ”

Alexia Cerenys
Joueuse Élite 1 Lons/Pau

SESSION 1 - Mixité et inclusion des personnes LGBTQIA+ dans le sport

Le système de genre sépare la société en deux groupes distincts et hiérarchisés (femmes/hommes). Les normes de masculinités et de féminités qui en résultent sont à l'origine de nombreuses inégalités et discriminations dans les pratiques sportives. En traçant historiquement et sociologiquement les contours de ce système de bi-catégorisation dans le sport, les participant.es aux tables rondes (chercheur.euses, personnes expertes et/ou concernées) montreront ses effets en termes de mixité et ses conséquences sur les personnes LGBTQIA+

9H30 - 10H30

ÉTAT DES LIEUX, MASCULINITÉ DANS LE RUGBY

avec **Joris Vincent**, Historien, Université de Lille; **Bernard Pontneau**, Président de la Section Paloise (TOP 14) et **Thomas Otton**, Directeur de la communication et de la RSE de la LNR.

Il sera question de la manière dont le rugby a été inventé par des hommes, pour des hommes, construisant une masculinité hégémonique qui induit la virilité et l'hétérosexualité. Le constat est aujourd'hui aux discriminations, violences et à l'invisibilité durable des personnes dérogeant à cette norme.

10H30 - 11H30

TABLE RONDE 1 : EXPÉRIENCES DE L'HOMOPHOBIE DANS LE RUGBY

avec **Ben Cohen** ex-champion du monde avec l'Angleterre en 2003 ; **Ben Owen** International Gay rugby ; **Chloé Pelle** joueuse internationale de rugby ; **Jérémy Clamy-Edroux** Pilier professionnel et **Gareth Thomas** joueur international de rugby.

Pour comprendre quelques réalités de terrain, cette table ronde recueillera des expériences concrètes de sportifs et sportives.

LES INTERVENANTS DE L'INTRODUCTION ET DE LA SESSION 1

Maître de conférences à l'Université de Lille et membre de l'URePSSS (ULR 6379), **Joris Vincent** a fait de sa passion, le rugby, son objet de recherche. Ses travaux portent sur l'histoire du rugby dans ses dimensions sociales, politiques, littéraires et techniques.

Vainqueur de la Coupe du Monde de Rugby 2003, **Ben Cohen MBE**, est une personnalité unique : marqueur prolifique, conférencier reconnu, militant contre le harcèlement, allié respecté et renommé des LGBTQIA+. A son actif : 57 sélections pour son pays, 31 essais, une tournée avec les Lions britanniques et irlandais.

L'IGR, International Gay Rugby, regroupe toutes les équipes planétaires gayfriendly, une centaine à ce jour. **Ben Owen**, président jusqu'en 2020, est fier que l'IGR ait relevé, dans le rugby, plusieurs défis, lutter contre le racisme systémique, accueil des transgenres sans condition et ouvrir la pratique aux femmes.

Jérémy Clamy-Edroux est un joueur de rugby à XV, évoluant au poste de pilier au sein de l'effectif du Rouen Normandie Rugby en Pro D2. Il est le premier joueur professionnel français à avoir fait publiquement son coming-out dans un documentaire intitulé *Faut qu'on parle* en juin 2021.

Gareth Thomas, international gallois de rugby à XV et XIII, recordman des sélections avec le XV du Poireau, 100 sélections dont 50 comme capitaine. En 2009, il fait son coming-out en public. En 2019 il déclare sa séropositivité. Après s'être engagé pour le respect de la communauté LGBTQIA+, il poursuit sa lutte pour dénoncer la stigmatisation des personnes séropositives.

Chloé Pelle est une joueuse internationale française de rugby à XV et de rugby à VII. Ingénieure de formation, cette férue de rugby qu'elle pratiquait au club de l'Ecole centrale de Lille intègre en 2028 le Stade français Paris. Elle devient alors pilière au rugby à XV. En 2021, elle est sélectionnée pour participer aux JO d'été de Tokyo, les Bleues sont médaillées d'argent.



11H30 - 12H30

TABLE RONDE 2 : BICATÉGORISATION, FÉMINITÉ ET MIXITÉ

avec **Béatrice Barbusse**, Sociologue, Université Paris-Est Créteil ; **Anaïs Bohuon**, Historienne, Université Paris-Saclay ; **Laure Deseveaux CADET** ; **Jean Baptiste Mullon** Vice-Président Fédération Française d'Échecs

Cette table ronde discutera la question de la bi-catégorisation de genre et ses conséquences sur la pratique du rugby. Elle interrogera notamment la perspective de la mixité.



Handballeuse et sociologue du sport, **Béatrice Barbusse** enseigne à l'Université Paris Est Créteil et est secrétaire générale de la FFHandball. À son actif : première femme à présider un club professionnel masculin ; vice-présidente de l'Union des Clubs Professionnels avant d'être élue au conseil d'administration de la FF Handball ; auteure de *Du sexisme dans le sport*, lauréat du Prix féminin Sport & Littérature en 2017, livre engagé et documenté, pour analyser l'ancrage du sexisme dans le sport.

Professeure des Universités à la Faculté des Sciences du Sport de l'Université Paris-Saclay, **Anaïs Bohuon** est socio-historienne. Outre ses activités d'enseignement, elle publie des articles et ouvrages scientifiques sur le corps, le sport et le genre. Son doctorat, obtenu en décembre 2008 à l'Université Paris-Saclay, avait pour thème les discours médicaux et l'accès des femmes aux activités physiques et sportives (1880-1922).

Laure Deseveaux CADET est une joueuse rugby loisir à XV de Provence-Alpes-Côte d'Azur et manager de Beach Rugby Europe. Très engagée dans les luttes discriminatoires, elle est également agent de liaison à World Rugby.

Jean-Baptiste Mullon est un acteur passionné de la vie échiquéenne depuis son enfance. Animateur et entraîneur depuis 20 ans, il est aujourd'hui vice-président de la Fédération Française des Échecs en charge des équipes de France, membre de la commission mixité de la Fédération Française des Échecs, membre du groupe d'étude des requêtes transidentitaires à la FFE.





“

Je reste persuadé qu'il y a moins d'homophobie que dans d'autres sports collectifs extérieurs, en partie parce qu'on respecte l'arbitre. Si on ne respecte même pas l'arbitre, c'est difficile de demander aux joueurs de respecter les différences. Et les différences font la force de l'équipe. ”

Jérémy Clamy-Edroux
Pilier professionnel

ex-Rouen (ProD2), aujourd'hui à Floirac,
qui a fait son coming-out en 2021

SESSION 2 - Inclusion des personnes trans' et intersexe dans le sport

Aujourd'hui, en raison du système de genre, les sportif.ves trans' et intersexes sont exclu.es de compétitions par la quasi-totalité des règlements. Les participant.es à la table ronde amèneront leurs éclairages scientifiques et experts sur ces discriminations structurelles, sur les expériences des personnes concernées, sur les bonnes pratiques et les représentations à déconstruire (équité, biologie...).

13H30 - 14H00

INTRODUCTION : PERTINENCE ET ENJEUX DE LA SESSION

avec **JB Moles**, Président de la CADET-FFR. Présentation de l'étude empirique sur les Trans' et intersexe dans le rugby français de 2021 à 2023 .

14H00 - 15H00

TABLE RONDE 3 : EXPÉRIENCES SPORTIVES TRANS'

Avec **Félix Pavlenko**, Doctorant Université d'Ottawa ; **Alexia Cerenys**, rugbywoman ; **Halba Diouf**, Sprinteuse athlétisme ; **Maddison Denisson** International Gay Rugby.

Un état des lieux de la pratique sportive des personnes trans' sera présenté, étayé par des témoignages.



LES INTERVENANTS DE LA SESSION 2

Félix Pavlenko est doctorant à l'Université d'Ottawa. Sa thèse porte sur les conditions de pratique du sport par les personnes trans. Il est co-auteur du rapport *Transgender Women Athletes and Elite Sport: A Scientific Review* (Centre Canadien pour l'Éthique dans le Sport, 2023) et de plusieurs articles scientifiques sur le traitement médiatique réservé aux athlètes trans.

Alexia Cerenys est rugbywoman. Elle porte le numéro 8 de l'équipe d'Elite 1 du rugby club de Lons, en Béarn. C'est la première femme transgenre à évoluer à ce niveau dans le rugby. Mais tout n'a pas été si facile pour elle qui a dû affronter la transphobie bien qu'elle soit soutenue par la Fédération Française de Rugby.

Femme trans, noire et musulmane, **Halba Diouf** est une des sprinteuses les plus prometteuses sur 60 mètres et 200 mètres. Elle a été privée de compétition d'athlétisme à cause de son changement de genre. Dans une interview publiée le 7 avril 2023 dans le magazine *L'Équipe*, dont elle fait la couverture, elle y parle de sa transition et exprime aussi sa colère face aux instances sportives qui l'empêchent de pratiquer son sport.

Maddison Denisson est administratrice de l'International Gay Rugby (IGR), présidente d'un grand club canadien (Halifax RFC) et joueuse de rugby de contact compétitif.

15H00 - 16H00

TABLE RONDE 4 : RÉGLEMENTATIONS SPORTIVES, ENTRE INCLUSION ET EXCLUSION

Avec **Julie Mattiussi**, Université de Strasbourg ; **Pierre-Jean Vazel**, entraîneur ; Sandra Forgues CADET.

Cette dernière table ronde discutera des effets et des enjeux des réglementations visant à exclure les personnes trans' et intersexes des compétitions internationales, au regard de la volonté d'inclusion et du principe de non-discrimination.

Julie Mattiussi est maîtresse de conférences à l'Université de Strasbourg. Spécialiste de droit des personnes et de la santé, elle s'intéresse particulièrement au traitement des personnes trans et intersexes en droit du sport.

Ancien chroniqueur pour Le Monde, **Pierre-Jean Vazel** est entraîneur international d'athlétisme atypique et engagé. Il s'est fait un nom dans les années 2000 en accompagnant des sprinteurs, alors qu'il n'avait pas de formation initiale. Étudiant aux Beaux-Arts à Rennes, il a été repéré grâce à sa passion des statistiques sportives.

Sandra Forgues CADET est une athlète française, ancienne céiste. Femme trans, elle est ex-champion olympique et du monde de canoë-kayak biplace en 1996 avec Frank Adisson, dans la catégorie masculine. Elle est Présidente du Conseil d'Administration du Creps de Toulouse, Docteur en informatique. Elle est experte mondiale en transidentité.

AGORA

POURQUOI L'ORGANISATION D'UNE AGORA À L'ISSUE DE CE SYMPOSIUM SUR LE LIBRE-ARBITRE DANS LE RUGBY ET LE SPORT ?

- Le rugby est souvent associé à des valeurs telles que le collectif, le partage, l'altruisme, le vivre-ensemble et le rejet de l'exclusion. En organisant une agora, les organisateurs de ce symposium souhaitent mettre en évidence ces valeurs et les encourager dans le contexte du sport en général, en donnant la parole à toutes et tous.
- L'agora et son franc-parler, permettent d'engager une discussion sans tabou et avec bienveillance, entre les intervenants et le public. Cela favorise un échange d'idées ouvert et inclusif, reflétant la philosophie du rugby et du sport en général.
- En encourageant la participation de tous, l'agora peut aboutir à des actions concrètes, inédites portées par l'auditoire, pour lutter contre les discriminations et promouvoir l'égalité, ce qui est essentiel pour que chacun puisse vivre sa vie comme il l'entend.

CONCLUSION

Olivier Klein, délégué interministériel à la lutte contre le racisme, l'antisémitisme et la haine anti-LGBT (DILCRAH)



DES PARTENAIRES ENGAGÉS PAR CONVICTION

Deux Partenaires Majeurs et un Fournisseur Officiel de la Coupe du Monde de Rugby 2023 soutiennent le programme RUGBY is my PRIDE mis en place par France 2023.

Société Générale et Mastercard (Partenaires majeurs) ainsi qu'Education First (Fournisseur Officiel) s'inscrivent dans une démarche volontaire et ont l'ambition forte de promouvoir l'inclusion et de lutter contre les discriminations pendant la Coupe du Monde de Rugby 2023.



Depuis le premier engagement avec la Fédération FFR, en 1987, et avec la LNR en 1998, Société Générale soutient tous les rugbys : professionnel et amateur, masculin et féminin, à XV et à sept ainsi que le rugby-fauteuil. La Coupe du Monde de Rugby 2023, dont le Groupe est Partenaire Majeur, est une occasion unique de faire résonner ces valeurs positives et de les partager. Le Rugby incarne par excellence l'esprit d'équipe et d'engagement, valeurs inscrites dans l'ADN du Groupe et sa raison d'être : construire ensemble un avenir meilleur et durable. La diversité est une réalité au sein de Société Générale, lutter contre toute forme de discrimination est une question d'équité, d'égalité et de respect mais aussi de performance. L'ambition est d'être reconnue comme une entreprise dans laquelle tout le monde puisse se sentir libre d'être soi-même, sans se dissimuler ou se conformer.



Mastercard accompagne le rugby depuis 15 ans. Partenaire de la Coupe du Monde de Rugby (hommes) depuis 2008 et de la Coupe du monde de Rugby (femmes) depuis 2017, mais également de la ligue de clubs amateurs féminins au Royaume-Uni depuis 2020. Mastercard soutient les passions des personnes en les rapprochant de ceux et de ce qu'ils aiment - des sportifs qui pratiquent leur sport préféré, des équipes avec lesquelles ils se sentent proches ou encore de la camaraderie qui règne dans les événements sportifs qu'ils se fassent en présentiel ou en numérique.

Une passion profonde pour le rugby, ses valeurs (l'esprit d'équipe, l'inclusion et l'intégrité) et la faculté unique du sport à fédérer ont conduit à être à nouveau partenaire majeur de la Coupe du Monde de Rugby 2023 en France.

Mastercard est fervent défenseur de la diversité, de l'inclusion et de l'intégrité dans le sport et fier Partenaire Majeur d'une Coupe du Monde de Rugby 2023, dont l'ambition est de proposer un tournoi qui change la donne, qui établira de nouvelles normes en matière de responsabilité sociale, environnementale et d'inclusion. C'est pour cela qu'il soutient fièrement le programme RUGBY is my PRIDE de France 2023.

L'inclusion et la diversité sont au cœur de ses valeurs et Mastercard a la conviction que tout le monde doit pouvoir avoir sa place, dans son environnement de travail et la société en général.



Acteur international de formation, le Groupe EF est le Fournisseur Officiel de formation linguistique de la Coupe du Monde de Rugby France 2023 et de Campus 2023 qui vise à préparer 1 400 apprentis à des carrières prometteuses dans les domaines du sport, de la sécurité et du tourisme. Tout comme le Comité d'Organisation de la Coupe du Monde de Rugby 2023, le groupe EF aide à transformer les rêves en opportunités. Il soutient pleinement les valeurs de respect, de diversité et d'inclusion de la Coupe du Monde de Rugby 2023 et est solidaire de tous ses partenaires tant en France qu'à l'étranger dans la lutte contre toutes les formes de discrimination.



COUPE DU MONDE
RUGBY
FRANCE 2023

RUGBY



I AM MY PRIDE

COUPE DU MONDE RUGBY FRANCE 2023

Les Coqs France Rugby



Le programme RUGBY is my PRIDE a été imaginé pour mettre en lumière la lutte contre les discriminations vis-à-vis des communautés LGBTQIA+ à l'occasion de la Coupe du Monde de Rugby 2023, et favoriser leur inclusion par le rugby.

LES 4 TEMPS FORTS DU PROGRAMME



LE 17 MAI 2023

Diffusion en avant-première d'un spot de sensibilisation RUGBY is my PRIDE raconté par Félix Radu, écrit par Alban Vandekerckove, président du club LGBTQIA+ friendly des Coqs Festifs, et réalisé par Stéphane Marelli qui a été repris lors des demi-finales et finales du TOP 14, et dans les stades et les Villages Rugby de la Coupe du Monde de Rugby France 2023.

LE 24 JUIN 2023

Participation à la marche des Fiertés, en donnant rendez-vous à la grande famille du rugby pour se rassembler et notamment à l'ensemble des clubs de rugby LGBTQIA+ Friendly.

LE 11 OCTOBRE 2023

LE LIBRE ARBITRE DANS LE SPORT

Comment le rugby s'ouvre aux personnes LGBTQIA+

LES 13, 14 ET 15 OCTOBRE 2023

Tournoi PRIDE RUGBY CUP

La «Pride Rugby Cup» est un tournoi LGBTQIA+ Friendly organisé en collaboration de la FFR et sa CADET et les Coqs Festifs. Ce tournoi se déroulera au CNR de Marcoussis et opposera huit équipes masculines - quatre françaises et quatre internationales - et deux équipes féminines, pour promouvoir une nouvelle pratique : le rugby loisir à plaquages à XV pour les sections féminines.

CÉRÉMONIE D'ACCUEIL ET TIRAGE AU SORT

VENDREDI 13 OCTOBRE 2023 À 18H

à **la Mairie du V^e arrondissement** - Paris

TOURNOI PRIDE RUGBY CUP

SAMEDI 14 OCTOBRE 2023

au **CNR** - Marcoussis

Avec les équipes participantes :

LES COQS FESTIFS (Paris - France)

LES GAILLARDS (Paris - France)

LES REBELYONS (Lyon - France)

LES TOU'WIN (Toulouse - France)

MADRID TITANES (Madrid - Espagne)

STAGS (Londres - Angleterre)

STRAFFKETTEN (Bruxelles - Belgique)

YORK RI TEMPLARS (York - Angleterre)

Ainsi que les deux équipes féminines :

LADIES CHALLENGE RUGBY - LARGE

LES COMTESSES DE VERSAILLES

Fièrement organisé par les COQS FESTIFS et la CADET-FFR

La venue des équipes féminines est organisée par la section RLO Ligue Ile-de-France

REMISE DES TROPHÉES

DIMANCHE 15 OCTOBRE 2023 À 14H

Accueil à partir de 12h30

au **Village Rugby** - Place de la Concorde

PRIDE RUGBY CUP



